



(https://www.duh.de/fileadmin/_processed_/9/0/csm_Demonstration_Finger_weg_vom_Klimaschutzgesetz_31032023_Erdmann_DUH_029392d67a.jpg)

© Erdmann (DUH)

Berlin, 12.7.2023: Die Deutsche Umwelthilfe (DUH) hat beim Aarhus Convention Compliance Committee (ACCC) Beschwerde gegen die Bundesregierung wegen der Verletzung von Teilnahmerechten eingereicht. Mit extrem knappen Fristen für Stellungnahmen zu Gesetzesentwürfen und -änderungen behindern die Bundesministerien eine qualifizierte Beteiligung der Zivilgesellschaft massiv. Nach Auffassung der DUH stellt dies einen völkerrechtlichen Bruch mit Artikel 8 der Aarhus-Konvention dar.

Das jüngste Beispiel ist die geplante Änderung des Klimaschutzgesetzes: Der Entwurf zur Gesetzesänderung wurde am Donnerstag, den 15. Juni 2023, um 17.28 Uhr vom zuständigen Bundesministerium für Wirtschaft und Klimaschutz zugestellt mit einer Frist bis Montag, den 19. Juni 2023, um 10.00 Uhr. Damit blieben der DUH sowie vielen weiteren zivilgesellschaftlichen Organisationen nur etwas mehr als ein Werktag zur Durchsicht und Bewertung des 28 Seiten starken Dokuments, welches das zentrale Instrument auf dem Weg zur völkerrechtlich verbindlichen Klimaneutralität darstellt.

Jürgen Resch, Bundesgeschäftsführer der DUH: „Die kurze Frist zur Kommentierung des Entwurfs entspricht in keiner Weise der zentralen Bedeutung dieses Gesetzes für den Klimaschutz. Die Ampel-Regierung verstößt aktuell gegen elementare Bestandteile des geltenden Klimaschutzgesetzes aus der letzten Merkel-Regierung. Trotz massiver Überschreitungen der vorgegebenen Jahreshöchstmengen an Treibhausgasen – insbesondere im Verkehrssektor –

fehlen die erforderlichen und rechtlich vorgeschriebenen Sofortprogramme, um dieser für den Klimaschutz fatalen Fehlentwicklung entgegenzusteuern. Ich bin fassungslos, wie ausgerechnet ein Grüner Klimaschutzminister die Novellierung dieses Gesetzes ohne wirkliche gesellschaftliche Debatte durchpeitschen will. Da dieses Vorgehen der seit 25 Jahren auch für Deutschland bindenden Aarhus-Konvention widerspricht, haben wir erstmals eine formelle Beschwerde eingereicht.“

Stellt das Aarhus-Komitee einen Verstoß gegen die völkerrechtliche Konvention fest, wird die Bundesregierung verpflichtet, derart kurze Fristen ohne Dringlichkeit der Angelegenheit abzustellen. Kommt ein Vertragsstaat dem nicht nach, kann er seine Abstimmungsrechte verlieren. Bisher ist dies nur einmal vorgekommen, nachdem Belarus eine Umweltorganisation gänzlich verboten hatte.

Die Absicht zur Änderung des Klimaschutzgesetzes wurde bereits 2021 im Koalitionsvertrag der Bundesregierung festgehalten und wird im Parlament ohnehin erst nach der Sommerpause behandelt. Die DUH sieht daher keinen Anlass zu einer derart verkürzten Beteiligungsfrist. In der Beschwerde werden weitere Beispiele für extrem kurze Fristen zur Stellungnahme genannt. So wurden die Unterlagen zur Revision des Straßenverkehrsgesetzes am 15. Juni 2023 um 13.00 Uhr verschickt mit Frist bis zum Folgetag um 15.00 Uhr. Auch hier ließ sich eine besondere Dringlichkeit des Anliegens nicht erkennen und auch hier wird die Bedeutung des Gesetzes für die aus Klimaschutzgründen erforderliche Verkehrswende missachtet.

Hintergrund:

Die umweltvölkerrechtliche Aarhus-Konvention von 1998 gibt der Zivilgesellschaft in Europa elementare Rechte in Umweltangelegenheiten. Ob diese Rechte von den Regierungen eingehalten werden, überwacht seit 2004 ein unabhängiger Ausschuss, das ACCC. Verbände wie die DUH, aber auch Bürgerinnen und Bürger haben die Möglichkeit, vor diesem Komitee Beschwerden vorzutragen. Kern der Aarhus-Konvention ist die Beteiligung der Zivilgesellschaft an zentralen Regierungsentscheidungen. Diese wird mit zunehmender Komplexität der Herausforderungen und Lösungsansätze immer wichtiger, um im Ergebnis zu qualifizierten Entscheidungen zu kommen.

Link:

Die vollständige Beschwerde finden Sie am Ende dieser Seite.

Kontakt:

Jürgen Resch, Bundesgeschäftsführer DUH
[REDACTED]

Prof. Dr. Remo Klinger, Geulen & Klinger Rechtsanwälte
[REDACTED]

DUH-Newsroom:

030 2400867-20, presse@duh.de (<mailto:presse@duh.de>)

Downloads

■ Beschwerde der DUH an das Aarhus-Komitee (englisch)

(https://www.duh.de/fileadmin/user_upload/download/Pressemitteilungen/Umweltpolitik/Klimaschutz/2023_AC_Communication_KSG_DU)

324 KB

Zurück (https://www.duh.de/presse/?no_cache=1)



Deutsche Umwelthilfe

Donations

member

Sponsorship

(<https://www.duh.de/ez/entstehen/weg>)
w.duh.de/ez/entstehen/weg/fdoughehrdeer/mspitemnideedn/ypatenschaften/alle-
at-a-glance/)

Press Release

German government blocks association participation in climate protection law: Environmental Action Germany files complaint with Aarhus Committee

Wednesday, 12.07.2023

Files: 1

- **Legally prescribed participation of civil society is massively hindered by the federal government**
- **Extremely short deadlines for comments make qualified association participation in key legislative proposals for climate protection almost impossible**
- **DUH makes a first with complaint to Aarhus Committee: First complaint from Germany about violation of participation rights**



(https://www.duh.de/fileadmin/_processed_/9/0/csm_Demonstration_Finger_weg_vom_Klimaschutzgesetz_31032023_Erdmann_DUH_029392d67a.jpg)
© Erdmann (DUH)

Berlin, 12 July 2023: Environmental Action Germany (DUH) has filed a complaint with the Aarhus Convention Compliance Committee (ACCC) against the German government for violating participation rights. With extremely tight deadlines for comments on draft laws and amendments, the federal ministries are massively hindering the qualified participation of civil society. In the opinion of DUH, this constitutes a breach of Article 8 of the Aarhus Convention under international law.

The most recent example is the planned amendment to the Climate Protection Act: the draft amendment to the Act was delivered by the Federal Ministry for Economic Affairs and Climate Protection on Thursday, 15 June 2023, at 5.28 pm, with a deadline of Monday, 19 June 2023, at 10.00 am. This gave DUH and many other civil society organisations just over one working day to review and evaluate the 28-page document, which is the central instrument on the path to climate neutrality that is binding under international law.

Jürgen Resch, Federal Director of DUH: *"The short deadline for commenting on the draft in no way reflects the central importance of this law for climate protection. The traffic light government is currently violating elementary components of the current Climate Protection Act from the last Merkel government. Despite massive overruns of the prescribed maximum annual quantities of greenhouse gases - particularly in the transport sector*

The necessary and legally prescribed immediate programmes to counteract this fatal development for climate protection are lacking. I am stunned at how a Green climate protection minister of all people wants to rush through the amendment of this law without any real social debate. As this approach contradicts the Aarhus Convention, which has been binding for Germany for 25 years, we have lodged a formal complaint for the first time."

If the Aarhus Committee establishes a violation of the international convention, the German government is obliged to eliminate such short deadlines without the matter being urgent. If a state party fails to comply, it may lose its voting rights. So far, this has only happened once, after Belarus banned an environmental organisation altogether.

The intention to amend the Climate Protection Act was already set out in the federal government's 2021 coalition agreement and will not be dealt with in parliament until after the summer break anyway. DUH therefore sees no reason for such a shortened participation period. The complaint cites further examples of extremely short deadlines for comments. For example, the documents for the revision of the Road Traffic Act were sent out on 15 June 2023 at 1 p.m. with a deadline of 3 p.m. the following day. Here, too, there was no sign of any particular urgency to the matter and the importance of the law for the transport transition required for climate protection reasons was disregarded.

Background:

The 1998 Aarhus Convention on the Environment gives civil society in Europe basic rights in environmental matters. Since 2004, an independent committee, the ACCC, has been monitoring whether these rights are being honoured by governments. Organisations such as DUH, but also citizens, have the opportunity to submit complaints to this committee. The core of the Aarhus Convention is the participation of civil society in key government decisions. As the challenges and solutions become increasingly complex, this is becoming ever more important in order to arrive at qualified decisions.

Link:

The full complaint can be found at the bottom of this page.

Contact:

Jürgen Resch, Federal Managing Director DUH
[REDACTED]

Prof Dr Remo Klinger, Geulen & Klinger Rechtsanwälte 0171
[REDACTED]

DUH Newsroom:

030 2400867-20, presse@duh.de (<mailto:presse@duh.de>)

Downloads

■ Complaint by DUH to the Aarhus Committee

(https://www.duh.de/fileadmin/user_upload/download/Pressemitteilungen/Umweltpolitik/Klimaschutz/2023_AC_Communication_KSG_DU)

324 KB

Back (https://www.duh.de/presse/?no_cache=1)